

# BULLETIN DES AMIS DU PÈRE MARIE-JOSEPH



## L'Ordre franciscain séculier : Ce qui a motivé le Père Marie-Joseph

### ***Annexe 1 : Transcription des notes du père sur ces feuilles volantes***

Introduction : Méfiez-vous : le virus Abbé Baechlé<sup>1</sup>... (sans doute malice destinée au journaliste, lui-même originaire de Chartres. L'Abbé Baechlé avait fini par devenir tertiaire après avoir participé au pèlerinage national du Tiers-Ordre avec la Fraternité de Bitche en 1947)

A - Au sein de ma famille – ouvrière et nombreuse.

1- Mes parents, de fidèles tertiaires (laïcs franciscains).

Ils y ont trouvé : la Sainte Crainte de Dieu/Amour de Dieu, l'Amour de l'Eglise (Pape), le sens de la vraie Charité.

Cet exemple : corroboré par des contacts avec certains prêtres... laïcs de conditions diverses... qui marchaient dans le même sens.

2- Aussi, quand mes supérieurs m'ont nommé Assistant<sup>2</sup>... j'étais prêt d'esprit et de cœur.

3- Puis ce fut au fil d'autres événements que cet Amour du T.O. s'est développé...

- 50 années d'orientations pontificales

- Après Pie XI, les diverses déclarations de ses successeurs : Pie XII, Jean XXIII, Paul VI, jusqu'au Pape actuel

- [Citer !]

---

<sup>1</sup> - Prêtre originaire d'Hottviller – Professeur au séminaire de Chartres – Cité Chronique 2 (P. 76 – 83 – 115 – 121) et Chronique 3 (P. 42 – 43)

<sup>2</sup> - en 1935, le père avait 28 ans

-----  
(paragraphe- rajouté en fin de ses notes- que le PMJ semble avoir voulu intercaler à cet endroit)  
L'amour pour St François est pour moi inséparable de l'amour pour l'OFS... le commencement de sa Mission en Eglise.

Mission : "Faire aimer l'Amour".

En cela confirmé par les déclarations les plus nettes des Vicaires du Christ et de nos Pères Généraux, porte-paroles à notre niveau de cette Voix d'Eglise.

Mandaté par mes Supérieurs immédiats d'œuvrer au service de cette Institution d'Eglise, j'ai été fortement éclairé par les "50 ANNEES D'ORIENTATIONS PONTIFICALES" du Chanoine Sullerot, [au congrès national du tiers-ordre ofm.cap, de Clermont<sup>3</sup>... puis, à Annecy, par le Discours Magistral de Mgr Garrone (futur Cardinal)<sup>4</sup> (brochure) et le Discours mémorable de Pie XII "Ce dont le monde a besoin pour..."<sup>5</sup>

Enfin, en ce temps immédiat par les premières paroles de Jean-Paul II à Lisbonne : "C'est ...(la suite manque)<sup>6</sup>

Suit, à ce sujet, l'article (I) de Jean-François et (II) dans le concret, du n° "Notre mission de Capucins" – ( juillet-août 1989).

-----

B

I De quoi s'agit-il exactement ?

Faire passer quelques bonnes paroles (du Verbalisme pieux ?) pour attrape-nigauds ?

1 - Non, d'une grande Affaire  
de la sanctification des âmes... sainteté...  
de la Vie Evangélique

En effet, on risque de tomber dans des généralités trop faciles (tous les Saints ont vécu l'Evangile... ont aimé Dieu et le Prochain...)

Mais, il y a, dans le Plan divin, des manières différentes... des Missions multiples et diverses et toujours complémentaires...

Encore que du point de vue charismatique dans l'Eglise, le Charisme franciscain pour laïcs et prêtres diocésains a quelque chose de pertinence spéciale... C'est un fait. (Il suffit d'écouter précisément certaines Orientations et Déclarations autorisées...)

---

<sup>3</sup> - Congrès national du Tiers-Ordre de Clermont - septembre 1938 -"Le chanoine Sullerot à barbe vénérable résume d'une façon très brillante "**50 ans d'orientation pontificale !**" Le conférencier nous a conquis tant par son amabilité que par la clarté de ses documentations. Nous comprenons la grandeur et l'importance du Tiers-Ordre". (chron.V01\_110)

<sup>4</sup> - discours de Mgr Garrone, archevêque de Toulouse, au Congrès tertiaire d'Annecy 1956

<sup>5</sup> - Pie XII – Congrès du Tiers-Ordre Franciscain d'Italie – 1<sup>er</sup> juillet 1956

<sup>6</sup> - JP II : « c'est l'espoir de l'Eglise et la confiance du Pape que le Tiers-Ordre retrouve une nouvelle jeunesse, en harmonie avec le concile Vatican II, avec des forces nouvelles et l'enthousiasme de qui se veut "levain dans la pâte" et participant à la mission du Christ".(cité dans l'article de Famille Chrétienne : adressées à la Communauté franciscaine – église St Antoine à Lisbonne-12 mai 1982)

2 - Un Père Général : "Faites les vivre au diapason de votre propre Cœur".

Qu'est-ce à dire ?

Il y a plusieurs processus... (Expression)

[celui de l'image : Où vas-tu François ?

Il est certain : la Grande Finale :

But : Aimer et faire aimer l'Amour qui est Dieu même.

Là, il faut regarder François : le Fou de Dieu

Parce que : il avait rencontré ou plutôt : Jésus Lui-même est tellement entré [l'Irruption dans sa vie : [St Damien, Greccio, Alverne - Irradiation]

Le Chant : "Oh Christ, tu m'as ravi le cœur".

"Par amour pour ton Amour"

(Eucharistie / En Jésus : le Père

Aussi "quand vous priez dites 'Notre Père' et 'Nous Vous adorons' ").

Le Saint de l'Eucharistie

Le Saint du Notre Père

Et tt-à-la-fois (c'est indissociable), le Frère Universel (fraternisation cosmique !)

II Mais tout cela ne fut possible / cette Merveille de Vie Sainte (divine) que dans une condition : ambiance de simplicité, humilité, pauvreté (au sens évangélique : Qui es-Tu ?...ego)

en un mot : le Petit Pauvre.

III Exprimée dans la Règle de Vie (approuvée par l'Autorité établie par Dieu : le Saint Siège)

Vécue par une démarche Ecclésiale : (appelée Profession) Engagement

– un Acte, un Engagement d'amour particulièrement total (souvent de nos jours pas perçu ou même négligé)

Gonin<sup>7</sup> : "Indigne d'une telle grâce"

Aspect fondamental : cet Engagement devient comme une Nouvelle Expression / de la Profession de foi : donc de la Grâce du Baptême

("Le T.O. fait de Vrais Chrétiens Catholiques")

Homo totus...

IV Il y a donc de quoi faire comprendre l'insistance des Papes

1 - (surtout de notre temps...

pour le T.O...

et de nos Pères Généraux (Le Premier Apostolat). Certes, il faut bien comprendre...

---

<sup>7</sup> Marius Gonin – 1873-1937 – tertiaire franciscain et fondateur des « semaines sociales de France »

Il ne s'agit pas d'un peu de pieuseté, mais de la Vie chrétienne dans toute sa profondeur, intégralité... authenticité

2 - Et cela pour tous les chrétiens (Jeunes, Foyers etc [même les enfants] )  
Surtout en nos temps : pour Jeunes et Foyers

3 - Et qu'eux-mêmes soient et deviennent des Apôtres, à des degrés différents (curé d'Ars... Mère de Don Bosco / Ste Thérèse / etc, etc.

V Apostolat ou plutôt Pastorale exigeante (prêtres et laïcs responsables)

1 - Surtout de nos jours, en ces temps laïcisés, sécularisés (Vivre comme si Dieu n'était pas. On n'a pas besoin de Lui. Liberté / démentis). Même : contestation dans l'Eglise.

2 - A travers bien des insuffisances, imperfections... (normales), déceptions, méprises... échecs mêmes... peines et souffrances

que de joies profondes. Joies : les Merveilles de Dieu [des Apôtres de toute sorte... des âmes qui se donnent tout à Dieu]

Pierres Vivantes pour et dans l'Edification du Corps du Christ.

Dans la 3<sup>è</sup> Dimension de la Famille de Saint François. Beaucoup de Saints.

C'est une Ecole de Formation Permanente.

**Donc : Pauvres et Petits  
en Frères  
en Eglise (catholique Romaine)  
par amour pour son Amour**

***Compléments aux notes de bas de page :***

Note n°4 : Mgr Garrone, Archevêque de Toulouse – Congrès tertiaire d'Annecy 1956 : "L'Eglise aujourd'hui, a-t-il dit, me semble en effet appeler Saint François en votre personne à grands cris. Elle a besoin, pour son œuvre, qu'on le voie, qu'on l'entende tel qu'il fut, tel qu'il ne demande qu'à revivre en ses fils [...]. Le monde et l'Eglise sont traversés aujourd'hui, chez les meilleurs, d'une sorte d'impatience de pauvreté. C'est la grâce que notre temps réclamait pour ne pas mourir [...]. **La pauvreté qui sauvera les chrétiens sera franciscaine ou elle ne sera pas**".

Note n°5 - Pie XII – Congrès du Tiers-Ordre Franciscain d'Italie – 1<sup>er</sup> juillet 1956 : "... De là, la pauvreté franciscaine qui fuit le luxe et aime particulièrement ce qui satisfait le moins les yeux et la vanité ; de là, la simplicité franciscaine qui porte l'âme à chercher directement Dieu, en suivant la voie courte, la voie simple, qui est de considérer moins sa laideur personnelle et davantage la beauté infinie de Dieu ; de là, le renoncement franciscain, total, continu, mais

sans à-coups, sans heurts, sans regrets ; de là, la franche joie franciscaine, qui n'est pas la gaîté bruyante, ni le rire désordonné, mais bien plutôt le sourire paisible, plein d'aimable sérénité. De là, surtout, la charité universelle qui, voyant tout et tous en Dieu, aime tout et tous en Lui et pour Lui ; en tout et tous prend plaisir, prenant plaisir en Dieu. Deus meus et omnia.

**C'est de cet esprit franciscain, de cette vision franciscaine de la vie que le monde a besoin.**

A vous, chers fils, il appartient de le connaître à fond, de l'aimer avec enthousiasme, surtout d'en vivre avec la perfection que permet votre état."

Note n°5 également - Pie XII – aux Tertiaires 20 septembre 1945 : "**De cet esprit la société humaine a un urgent besoin**, non seulement pour sa paix, pour sa félicité, pour sa prospérité, mais en quelque sorte pour sa propre existence. A vous, fils et filles de Saint François, qui vivez dans le monde, il appartient de la faire resplendir et rayonner".

***Autres documents, cités par le père, et consultables sur demande à ESF:***

Dans la chronique de la fraternité :

- La vision du père MJ sur la fraternité, dès 1938 (chronique 1935-40, pp 92-93-94-95-96)
- La mention des « 50 ans d'orientations pontificales », actes du congrès de Clermont de sept 1938 (chronique 1935-40, pp147 et suivantes)

Conclusions et résolutions de ce congrès de Clermont de sept 1938 (chronique de la fraternité, pp 117 et suivantes)

Conférence de Mgr Garrone au congrès national du Tiers-Ordre – Annecy 1956 – « le Tiers-Ordre, Institution d'Eglise »

Revue « notre mission de capucins » de juillet 1989 : laïcs franciscains à la suite du Christ et de St François » - présentation de la fraternité de Bitche.